



Boletín Familia Mori Internacional



En este número...

- * Primer taller de relevo generacional 1
- * La Junta Directiva informa... 1-2
- * ¿Qué hay de nuevo en la página? 1
- * Próximas actividades de FMI 1
- * El rincón histórico 2

¡Haciendo historia en la historia de Yauco!

Año 2 Número 4

familia-mori-internacional.com

abril 2017

Familia Mori Internacional celebró primer Taller de Relevo Generacional

El pasado domingo 2 de abril de 2017 se llevó a cabo el primer Taller de Relevo Generacional de Familia Mori Internacional en el Centro Comunal del Barrio El Naranjo en Yauco. El taller fue ofrecido por Roberto Mori González, miembro y comunicador e historiador de la Junta de Directores.



Los temas tratados fueron: Breve historia de la isla de Córcega y Origen y datos biográficos del Patriarca Ignacio Francisco Mori Romani. Se tra bajó con sus ascendientes así como con la ubicación de los lugares de origen del Patriarca en Córcega, su proceso de emigración hasta llegar a Puerto Rico y su eventual ubicación permanente en Aguas Blancas en Yauco donde murió. También se hizo un ejercicio para ubicar a las más de 7 generaciones como descendientes de los hijos del Patriarca como parte del proceso de construcción del árbol genealógico que estará próximamente disponible en la página cibernética de nuestra organización.



En el taller participaron descendientes de Eusebio Mori Romani, José María Mori Romani, Andrés Mori Román, Francisco Antonio Mori Román y Dominica Mori Román, todos hijos del Patriarca Mori

El contenido de este primer taller está disponible en la página de FMI en forma de vídeo en la sección de *Galería de videos*.

El segundo taller se llevará a cabo en el mismo lugar. Información aquí:

Segundo Taller: 7 de mayo de 2017, 10:00 AM - 12:30 PM

Breve Historia de la formación, desarrollo y rol presente y futuro de los jóvenes en nuestra organización Familia Mori Internacional

Este taller será ofrecido por **Marta Eva Mori Galarza**, Presidente Fundadora de nuestra organización y miembro de la actual Junta de Directores de la FMI.



¿Qué hay de nuevo e interés en la página de internet de Familia Mori Internacional?

- * Boletín de abril 2017 (año 2, núm. 4) así como su texto en inglés (familia-mori-internacional.com/boletines)
- * Primer taller de Relevo Generacional de la FMI (familia-mori-internacional.com/galeria-de-videos)
- * Enmiendas al Reglamento de FMI (familia-mori-internacional.com/proyecto-de-enmiendas-al-reglamento)

Próximas actividades de Familia Mori Internacional: domingo 23 de julio de 2017 / Centro Comunal del Bo. Naranjo, Yauco

- * **Asamblea Especial de Enmiendas al Reglamento de la Familia Mori Internacional.** 10:00 a.m. Habrá almuerzo. Las enmiendas fueron entregadas en el Encuentro Anual del 4 de septiembre del 2016. También están en familia-mori-internacional.com/proyecto-de-enmiendas-al-reglamento.

- * **Actividad de Verano de la Familia Mori Internacional** - 1:00 p.m. Habrá música.

¡Asiste! ¡Comparte!

La Junta Directiva informa...

La reunión ordinaria de abril se llevó a cabo el domingo, 2 de abril de 2017 en el Centro Comunal de El Naranjo en Yauco. Éstos fueron los siguientes:

- Se consideraron y aprobaron las actas de reuniones de diciembre 2016 y febrero 2017.
- Se retomó el tema pendiente de la asistencia a las reuniones de la Junta y se acordó enviar comunicaciones a los directores con alto nivel de ausencias.
- Debido a que en la reunión pasada no hubo quórum, se retomaron los asuntos en los que hubo consenso pero que no se aprobaron, para su consideración y aprobación: propuesta del Presidente para que se añada a Tony Mori al Comité de Visitas Área Sury a Andresito al Comité de Actividades en lo relacionado a las ventas y se añadir a Tony Mori al Comité de Investigación Histórica. Todas se aprobaron.
- Se aprobó que la Asamblea de Enmiendas se celebrará en conjunto con la Actividad de Verano el 23 de julio, la primera en la mañana y la segunda en la tarde, luego del almuerzo.
- El Tesorero hizo su informe de finanzas y el Presidente informó que se radicaron las planillas informativas de la corporación para el año 2016 en el Departamento de Estado. (continúa) ➡



Presentes en la reunión (de izq. a der.): Andy Mori Rodríguez, Tony Mori Rodríguez, Andresito Mori Caraballo, Ariel Irizarry Mori, Eneida García Quiñones, Roberto Mori González, Lito Velázquez, Bienvenido Caraballo Mori, Nancy Pacheco Mori y Jaime Ortiz Mori. No en la foto, Yolanda Vargas y Lisa Mori Rivera.

La Junta Directiva informa... (continuación)

Como siempre, disfrutamos de un rico almuerzo preparado por Nancy Pacheco Mori y un agradable compartir con miembros de la familia que siempre nos acompañan (ver foto en página 1).

La próxima reunión será el domingo, 7 de mayo de 2017, nuevamente en el Centro Comunal de El Naranja. Más temprano ese día también se dará el Segundo Taller del Relevo Generacional.

El Rincón Histórico - Los descendientes del Patriarca: Paula, Melín y Rate Mori Torres (tercero de una serie)

Este **Rincón Histórico** sobre los descendientes del Patriarca Mori, es el tercero de una serie dedicado a 3 hermanas de Familia Mori: Paula, Rate y Melín Mori Torres. Finalizamos el relato sobre **Paula Mori Torres (1928-2008)**, a quien conocemos por las informaciones que nos ha provisto su hijo, Bienvenido Caraballo Mori, actualmente Presidente de la Junta de Directores de Familia Mori Internacional. Nos termina narrando Bienvenido:

Trasfondo de la mudanza - Mi madre Paula Mori llevaba solo unos años de viudez. Seguía en la crianza de los siete hijos nacidos en su matrimonio en Aguas Blancas, la pequeña patria del Patriarca Mori.



Frank Ojeda Caraballo

N. Y. Los demás estudiábamos, unos en escuela intermedia y otros, en elemental.

Siempre apreciamos el desprendimiento de nuestro primo. Frank siempre estaba agradecido de mi papá porque éste les ayudó cuando él y sus 6 hermanos quedaron huérfanos al morir tía Chefa, hermana de mi papá. José María Ojeda era uno de los más pequeños, ahijado de mi madre. Aún hoy día Joseíto recuerda aquellos años con mucha nostalgia y dice, "tío Cielo, así le decían a mi padre; siempre fue el que mejor bregó con nosotros. Era un tío especial. Cuando quedamos huérfanos él se opuso a que nos llevaran a vivir con otros familiares".

La mudanza - Durante los meses previos a nuestra mudanza a mi mamá le preocupaba el ambiente del nuevo lugar en que tendría que criarnos. Ella habló con su papá, tía Rate, tía Melín y otros familiares Mori de Aguas Blancas; y hasta conversó con el Pastor de la Iglesia Evangélica Unida. La mayoría estuvo de acuerdo que lo mejor para los nenes era mudarnos. Entonces yo tenía 14 años y pico. Estudiaba el mi 1er semestre del 9no. grado en la Escuela Duey de Yauco. Nos mudamos de Aguas Blancas en diciembre del 1966. Mis primos alquilaron un camión para la mudanza. Fueron en dos vehículos a buscarnos porque éramos siete hijos. En Aguas Blancas no era raro ver a la familia Mori con muchos hijos. Tía Rate tenía como 11 y tía Melín más de 12. Los primos, más que tales, eran como nuestros hermanos. Aún hoy día sigue ese sentimiento.



Los primos Ojeda nos ayudaron con la mudanza, con parte de los muebles y con la casa que Frank construyó y nosotros estrenamos. Vivimos allí hasta que llegamos a adultos. Las circunstancias de aquella época nos alejaron físicamente de la pequeña patria del Patriarca Mori pero la memoria de nuestros ancestros Mori sigue viva.



Junto a mi hermana, María Inés y Paula Mori en la graduación de 4to año en 1970

En nuestro nuevo hogar continuaba vigente la disciplina establecida en Aguas Blancas por mi madre. No había permiso para salir de noche.

Ella nunca dejó de ir a la iglesia y nos llevaba también. Luego, cuando fuimos mayores de edad, nos invitaba.



Hijos de Paula: Desde la izquierda: 1) Serafín el mayor, 2) Francisco, RIP, 3) José Nelson, 4) Paula Mori, 5) José Caraballo Cruz y su esposa, él es hijo de Cheo, 6) Misael el menor. Se notan las quemaduras en su rostro luego del accidente sufrido en una explosión y 7) Carlos W. Faltan María Inés y B. Caraballo Mori.

En casa ayudábamos con los gastos con lo que nos pagaban por hacer trabajos los sábados. Aún estudiando en la superior, y yo en la Universidad de P.R., no dejábamos de trabajar y ayudar a mi mamá. Seguimos recibiendo el Seguro Social. No se pagaba renta, gracias al primo Frank.

Las frutas y viandas que antes comíamos gratis en Yauco, se tenían que comprar donde nos mudamos. Ya no teníamos gallinas ponedoras y había que comprar los huevos "jinchos" que vendía la guagüita que pasaba por la calle donde vivíamos. Ya no había galletas de manteca. Sólo se comían cuando nos visitaba un familiar de Yauco que siempre llegaba con sacos de vianda y chinas. Ya no teníamos los montes de Aguas Blancas pero cerca estaban los Lagos Carraizo y Las Curías en Cupey Bajo, Río Piedras. Allí terminamos de criarnos y estudiar.

Todos llegamos a nuestra vida adulta con las enseñanzas que nuestra madre nos dio. Mami siguió una vida religiosa y nunca dejó de ir a la iglesia. Nunca volvió a casarse. Vistió blanco y negro por largos años y luego usó colores menos sobrios.

Cuando veo sus fotos me acuerdo de las mujeres corsas que siempre van de luto. Mi madre parecía una de ellas. Era como un luto para toda su vida. En lo económico fue buena administradora del hogar y siempre tenía una reserva en la cuenta de ahorro "para cuando ocurra una emergencia", decía.

Nunca la abandonamos ni la dejamos sola. Siempre la ayudábamos aunque ella no quisiera. Aún de adultos ella nos decía: guarden para cuando no haya. Con mi madre aprendí que el dinero no es un fin sino un medio para adquirir lo necesario.

Ella siempre nos tenía un regalito para el Día de Reyes cuando vivíamos en Aguas Blancas y aún de adultos siempre nos regalaba algo.

Excepto mi hermano Francisco, que falleció de cáncer muy joven en 2001, pasados sus 40 años, todos sobrevivimos a nuestra madre. Ese mismo año la diagnosticaron con Alzheimer. Ella falleció en febrero de 2008 en mi hogar en Trujillo Alto.

Los descendientes de Paula ya llegaron hasta a sus tataranietos, que ella no llegó a ver. Estos son la 7ma generación Mori y tataranietos-choznos del Patriarca Mori, su bisabuelo.

(En el próximo Rincón Histórico: Melín Mori Torres)



Paula Mori, ya muy mayor, junto a Eva Mori, en un Encuentro Anual de la Familia Mori Internacional y en un día de paseo en el Morro, de los últimos que hizo antes de fallecer.